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Reichsfinanzſorgen
Der Staatsſekretär des Reichsſchatzamtes Frhr v Stengel

i vom Urlaub nach Berlin zurückgekehrt Nunmehr werden
die Vorarbeiten für das dem Reichstag vorzulegende Finanz
reformgeſetz ſowie für den neuen Etat raſcheren Sortee
nehmen Jm Sommer verlautete daß Frhr v Stengel die
Abſicht habe mit den Finanzminiſtern der Einzelſtaaten in
einer Konferenz die Grundzüge der Reichsfinanzreform zu
beſprechen Von dieſer Konferenz iſt es ſtill geworden der

an ſcheint aufgegeben zu ſein Die Finanzminiſter der
Finzelſtaaten die eine Aenderung der finanziellen Be
ehungen zwiſchen Neich und Einzelſtaaten verlangen haben
gerade gegenwärtig keinen beſonderen Grund zu klagen
Rach dem jüngſt mitgeteilten Ergebnis der Reichsfinanz
verwaltung für das Jahr 1904 haben die Einzelſtaaten in
dieſem Jahre mit der von Frhrn v Stengel veranlaßten Reu
regelung der Ueberweiſungen inſofern ein gutes Geſchäft
gemacht als ſie ohne die lex Stengel an Ueber
vweiſungen etwa 21 Millionen weniger erhalten haben
würden Denn um einen ſolchen Betrag ſind die Einnahmen
aus Zöllen die früher den Einzelſtaaten überwieſen wurden
und jetzt dem Reiche zukommen hinter dem Voranſchkage
zurückgeblieben Aus der Jnitiative des Reichstages war
der Etatsanfatz um den Betrag von 20 Millionen Mark
erhöht worden Bei den nach der lex Stengel den Einzel
ſtaaten überwieſenen Einnahmen aus der Branntwein
heſteuerung ergibt ſich ein Ausfall der indes durch die
ebenſo wie früher den Einzelſtaaten überwieſenen Stempel
einnahmen durch die Mehreinnahmen gedeckt wird ſo daß
die Einzelſtaaten im ganzen um 709,000 M bei den Ueber
weiſungen beſſer fahren als ſie nach dem Etatsanſchlage
erwarten konnten

Jm ganzen freilich iſt der Reichskaſſenabſchluß für 1904
ungünſtig Das Jahr ſchließt mit einem Fehl betſr age
von 8 Millionen ab Dieſer Fehlbetrag muß durch den
Etat für 1906 Deckung erhalten Jm Vorjahr hatte der
Fehlbetrag 61 Millionen Mark betragen

Aus dem Ergebnis des Jahres 1904 läßt ſich kein Schluß
auf die Geſtaltung der Reichsfinanzen für das laufende
Jahr ziehen Die Ausweiſe über die erſten vier Monate
dieſes Etatsjahres zeigen ſteigende Zolleinnahmen während

die Einnahmen aus der Zuckerſteuer in etwas S
ſind Die Einnahmen aus den Verkehrsanſtalten des Reichs
Poſt Telegraphie Reichseiſenbahnen weiſen fortgeſetzt ein

Plus auf ebenſo die ſogenannten Börſenſteuern Hier
kommt allerdings das Plus den Einzelſtaaten zugute Es
läßt ſich annehmen daß je näher man dem Termin für das
IJnkrafttreten der neuen Zölle und Handelsverträge kommt
um ſo mehr die Zolkeinnahmen bis dahin akſo bis zum
J März 1906 ſteigen werden weil die Jmporteure noch

den niedrigeren bisherigen Zollſätzen Vorteil ziehen
vollen

Solange ſich nicht mit einiger Sicherheit überſehen läßt
welche Mehreinnahmen aus dem im nächſten Jahre in Kraft
tretenden erhöhten Zöllen für die Reichskaſſe ſich ergeben
werden liegt kein Grund vor mit neuen Steuern ſich zu
beſchäftigen Daß die geplante Reichsfinanzreform des
Khrn v Stengel auf eine Vermehrung der indirekten
Steuern hinauslaufen ſoll iſt ſo gut wie ſicher aber ſicher
iſt auch daß ſolche Pläne im Reichstag eine ſtarke Gegner
ſchaft finden werden Man ſollte meineu auch diejenigen
die ſonſt für indirekte Steuern eintreten wir ſind grund
ſätzlich Gegner des Syſtems der indirekten Steuern
müßten vor einer abermaligen Vermehrung der in der
Hauptſache die breiten Maſſen treffenden Steuern zurück

e ſolange ſich nicht überſehen läßt wie ſich demnächſt
J eichsfinanz verhältniſſe geſtalten werden
Sor allem aber ſollte man darauf bedacht ſein die be

teh enden Reichsſteuern zu reformieren um Mehrerträge
für die Reichskaſſe zu gewinnen Was in dieſer Beziehung
möglich iſt zeigt das Ergebnis der Neform der Zucker
i Die Reineinnahme daraus iſt für 1905 etatiſiert
wen illionen während die Steuer vorher Dutzende
n rn weniger einbrachte und beiſpielsweiſe 1887
dnder Millionen ergab Dabei iſt der Zucker nicht teurer
er Aue Herabſetzung der Steuer und des Fortfalls

land usfuhrprämien billiger geworden Freilich iſt Deutſch
dieſer durch die Jnitiative der eigenen Regierung zu
Ken fern gelangt ſondern durch eine internationale
des W n von 1902 der ſich die deutſche Regierung trotz
Rande wgerebens der Agrarier nicht zu entziehen im

de warv e minder notwendig iſt eine Neforn der Vrannt
nach ver e ung Wir haben drei Spiritusſteuern die
ſondern Niedenen Hrundſätzen erhoben werden und noch

produktio von allerlei Beſtimmungen zugunſten der Kartoffel
Es war auf den oſtelbiſchen Gütern durchflochten werden
weinbeſte aber endlich an der Zeit in betreff der Brannt
durch Autrerng ganze Arbeit zu machen in erſter Reihe
ſimmun iſdebung der giögen Liebesgaben d h der Be
den Hetth wonach die Verbrauchsabgabe zwar 70 Mark für
ſind 7 er beträgt die Brenner aber die kontingentiert

Nur 50 Mark zu zahlen brauchen Da dieſes Kontingent

gen är 92 v r cein Bee Hektoliter berrägt ſo ergibt ſich daraus
am Konrachlaß von 433 Millionen Die Breuner die

rg ntingent beteiligt ſind vermögen den normalen Steuer
Nag g von 40 MNachfrage nach irk im Verkaufspreis zu erlangen weil die
konkingent a Frinkbranntwein mit 2,825,200 Hektoliter die
letzten J re Produktion um 659200 Hektoliter auch im
nach Bann überſtieg Das Kontingent iſt nämlich ſixiert

aßgabe der Bevölkerung Nach der nächſten Volts
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zählung im Dezember 1905 wird ſich das Kontingent und
damit auch der Steuernachlaß für die Liebesgaben ent
ſprechend der Zunahme der Bevölkerung in den letzten fünf
Jahren erhöhen Schon dieſer äußere Anlaß fordert zu
einer Reform der Branntweinverbrauchsabgabe auf Es iſt
ſicher daß bei einer Reform der Branntweinbeſteuerung er
hebliche Mehreinnahmen für das Reich ſich ergeben wann

Deutſches Keich
Hof und Perſonalnachrichten

König Friedrich Auguſt von Sachſen ſoll Ritter
des Hofſenbandordens werden König Eduard VII von
England beabſichtigt dieſe höchſte britiſche Auszeichnung dem
König durch eine beſondere Miſſion überbringen zu laſſen

a Albert wurde dieſe Auszeichnung im Jahre 1882
zit teil

Der Herzog von Sachſen Koburg Got ha iſt Sonntag
früh von Verlin wieder abgereiſt

Dem Generalmajor und Departementsdirektor im Krfegs
miniſterium Rudolf Wachs iſt der erbliche Adel verliehen

worden Generalmajor Wachs iſt ſo viel wir wiſfen Vorfteher
der Nachrichtenabteilung des Kriegsminiſterinms

Der engliſche Flottenbeſuch
Die engliſchen Mannſchaften waren wie ſchon kurz gemeldet

am Sonnabend von der Danziger Kaufmannſchaft zu einer
Feſtlichkeit geladen worden Der Draht meldet darüber aus
Danzig wie wir in Ergänzung unſeres Berichtes in der

Sountags Nunmmer mitteilen folgendes
Auf Sonnabend nachmittag hatten die Stadt Danzig und die

Danziger Kaufmanuſchaft etwa dreihundert engliſche Mann
ſchaften zu einer Begrüßungsfeierlichkeit auf die Weſterplatte
geladen Bürgermeiſter Trampe begrüßte die Teilnehmer die
unter Führung einiger Offiziere erſchienen waren mit einer
deutſchen Anſprache in der er auf die Jahrhunderte alten zahl
reichen und freundſchaftlichen Beziehungen der alten Handelsſtadt
Danzig und ſeiner Bürgerſchaft zu England und dem engliſchen
Volke hbinwies Das Meer das zwiſchen den Engländern und
den Danzigern liege trenne ſie nicht ſondern bilde ein Binde
glied zwiſchen ihnen Danziger und engliſche Schiffe beſuchten
in regem Güteraustauſch die beiderſeitigen Häfen und Dauziger
Bürger würden alljährlich durch ihre Haudelsgeſchäſte nach

Volkes erfreuten Sie knüpfen dort nicht allein neue Handels
verbindungen an ſondern auch perſönliche Beziehungen welche
daun von hüben und drüben wetitergefſponnen und gepflegt
würden Nachdem die Anſprache des Bürgermeiſters in eng
liſcher Sprache wiederholt worden war forderte der Bürger
meiſter die anweſenden Vertreter der Danziger Bürgerſchaft auf
auf die britiſche Flotte und deren Vertreter ein kräftiges
Hipp hipp hurra auszubringen Kapitän Anfon vom
Kreuzer Dido dankte für den herzlichen Willkomm der der
britiſchen Flotte von der Danziger Bürgerſchaft geboten worden
ſei in warmen Worten und wies darauf hin daß die engliſchen
Seeleute über den Empfang unr ſo mehr erfreut fſeien als ſie

vorher in engliſchen Zeitungen geleſen hätten daß ſie in Deutſch
land nicht freundlich aufgenommen werden würden Wir wollen
unſern Freunden in England ſchreiben ſo fuhr Kapitän Anſon
fort und ihnen erzählen welch herzliche Begrüßung wir gefunden
haben zunächſt in Swinemünde und jetzt wieder in Danzig Wir
treffen deutſche Bürger und deutſche Matroſen in allen Teilen
der Welt wir ſind immer gute Freunde und dies wollen
wir ſein als die Vertreter jener beiden großen
Nationen die den Vorrang haben in Ziviliſation
und Handel Wir waren tief gerührt durch den freundlichen
Gedanken Seiner Majeſtät des Kaiſers die deutſche Flotte
nach Swinemünde zu ſenden um uns dort zu begrüßen und ich
verſichere Jhnen daß wir einander mit Enthuſigsmus begrüßt
haben Wir wollen hoffen daß dieſer Beſuch der britiſchen
Flotte in deutſchen Häfen recht oft wiederholt werden und
daß die deutſche Flotte recht oft zu uns kommen
mäge und daß wir es auch verſtehen werden ſie freundlich
willkommen zu heißen wenn ſie nach England kommt
Jn das Hoch auf den Bürgermeiſter und die Bürger von Danzig
mit dem der Kapitän ſeine Anſprache ſchloß ſtimmten die eng
liſchen Soldaten lebhaft ein

Nach Aufhebung der Tafel entwickelte ſich im Garten während
des Konzerts ein lebhaftes Treiben Die Stimmung der Mann
ſchaften war äußerſt vergnügt und erreichte ihren Höhepunkt als
die deutſche und engliſche Nationalhymne geſpielt
wurden von denen die erſtere von den engliſchen Seeſoldaten
mitgeſungen die letztere mit lebhaftem Beifall und Hurrarufen
aufgenommen wurde Erſt in ſpäter Abendſtunde erreichte das
Feſt ſein Ende

Auf dem Manzenplatz in Zoppot veraonſtaltete nachmittags
der Danziger Ballfpiel und Eislaufverein ein
Wettſpielen an dem ſich Mannſchaften der eng
liſchen Flotte beteiligten Die Spiele beſtanden in
Wettlaufen über hundert Meter und über die engliſche Meile in
Wettſpringen und Fußballkompf Jm Wettlaufen und Springen
ſiegten die deutſchen Mannſchafken während ſich im Fußballſpiel
die Engländer überlegen zeigten

Der engliſche Admiral Wilſon traf Sonnabend nachmittag
in Danzig ein und ſtieg im Hotel Continental ab Er kehrte
abends an Vord ſeines Flaggſchiffes zurück Der Fremdenzufluß
iſt ganz bedentend

Der Kommandierende General des 17 Armeekorps General
der Jnfanterie von Braunſchweig gab Sonnabend abend
ein Eſſen zu 32 Gedecken an dem Seine Königliche Hoheit
Prinz Albrecht von Preußen mit Eefolge teilnahm
Ferner waren erſchienen die Kommandeunre der 35 und
36 Diviſion Generalleutnant Mootz und Generalleutnant
v Mackenſen der Regiernngspräſident von Danzig v Jarotzky
Stadtkommandant Generalmajor v Seypdlitz Kurzbach Eifen
bahnpräſident Heinſins Oberpräſidialrat v Liebermann Fürſt
zu Dohna Schlobitten Graf Keyſerling Graf Dohna Finkenſtein
Landeshauptmaun Hinze Oberwerſtdirektor Kapitän zur See
v Baſſe u g m Von den Offizieren des engliſchen
Kanalgeſchwaders nahmen an dem Eſſen teil Admiral
Wilſon Vizeadmiral Moore und Konteradmiral Poore

W

England geführt wo ſie ſich der Gaſtfreundſchaft des engliſchen

Außerdem waren noch erſchienen der engliſche Konſul Oberſt

Brookfield und der engliſche Marineattaché Allenby

Am Sonntag abend war im Artushof das ſeitens der
Stadt Danzig und der Danziger Kaufmannſchaft gegebene Feſt
mahl Vom engliſchen Geſchwader waren etwa 50 höhere
Offiziere anweſend unter ihnen Admiral Wilſon Konteradmiral
Poore die Kommandanten der Panzerſchiffe z ferner der engliſche
Konſul und der engliſche Marineaktaché in Berlin Admirel
Wilſon ſaß zwiſchen dem Oberbürgermeiſter Ehlers und dem
Vorſitzenden des Vorſteheramtes der Kaufmannſchaft Berenz
Wilſon gegenüber faß der engliſche Konſul Broolfield ihm zur
Rechten Stadtverordnetenvorſteher Keruth neben Kernth Konter
admiral Poore gegenüber dem Stadtkommandanten v Seydlitz
Kurzbach Bürgermeiſter Tramp Zu Beginn der Tafel brachte
Admiral Wilſon ein Hoch auf den deutſchen Kaiſer und
Oberbürgermeiſter Eh le rs ein Hoch auf König Eduard aus

Jn ſeinem Trinkſpruch bei dem Diner ſührte Oberbürgermeiſter
Ehlers aus

Wir haben uns hier verſammelt in der alten Artushalle
um nach altehrwürdiger gaſtfreundlicher Art die Herren zu
begrüßen die als Deputation der britiſchen Kanalflotte hierher
gekommen ſind Jch hoffe daß die werten Gäſte nachher ſagen
werden Es iſt gut ſein im Danziger Artushofe und daß wir
hier häufiger zufammenkommen mögen Jrch habe
geſunden daß viel Unheil in der Welt daher kommt daß man
ſich nicht verſteht weil man zu wenig zuſammenkommt Jch
will hier nicht auf die auswärtige Politik eingehen aber wenn
wan behanptet Engländer und Dentſche müßten gut befreundet
ſein weil ſie blutsverwandt ſind ſo bin ich der Anſicht daß dies
nicht genügt ſondern daß beide Nationen ſich zuſammen
finden müſſen in gemeinſamer Kulturarbeit
welche die beiden Nationen ſchon ſo oft zuſammengeführt hat
Jch könnte lange ſprechen über Shakeſpeare Bedeutung
für Dentſchland ich erinnere daran daß die erſte und beſte
Biographie Goethes in England erſchienen iſt und ich könnte
noch an viele große Geiſter erinnern
Oberbürgermeiſter Ehlers erwähnte weiter die Kämpfe Danzigs

gegen Eduard IV vor 430 Jahren und ſprach die Hoffnung
aus daß weitere 430 Jahre in Frieden vorübergehen

Die Anſprache ſchloß mit einem Hoch auf die engliſchen
äſte

Jnu ſeiner Erwiderung nahm Admiral Wilſon Bezug auf
die Ausſührungen des Oberbürgermeiſters über die gutem engliſch
dentſchen Beziehungen in der Vergangenheit und ſagte weiter

Jch gedenke der guten Aufnahme die das Kanalgeſchwader
überall gefunden hat und ich boffe mit Jhnen daß weitere
430 Jahre in Frieden dahingehen mögen

Das Feſt verlief bei kameradſchaftlichem Verkehr zwiſchen den
engliſchen und deutſchen Offizieren in angeregteſter Stimmung
Um Mitternacht gingen die Teilnehmer auseinander

Die Fleiſchnot
Der Ortsverband Kiel der Deutſchen Gewerkveretne

Hirſch Duncker veranſtaltete am Donnerstag eine Verſammlung
in der Abg Wolgaſt das Referat hielt Es wurde eine
Reſolution angenommen in der auf die Preisſteigerung nicht
nur des Fleiſches ſondern auch anderer Nahrungsmittel wie
Butter und Eier hingewiefen und es als dringende Pflicht der
Reichsregierung bezeichnet wird unverzüglich dieſe viele Be
völkerungskreife bennrnhigenden Teuernungsverhältuiſſe zu be
ſeitigen und beſonders die Grenzen ſür ausländiſches Vieh zu
öffnen Die Verſammlung beauftragt den Vorſtand unverzüg
lich beim Reichskanzler die Oeffnung der Grenzen zu bean
tragen und gleichzeitig bei den Stadtkollegien vorſtellig zu
werden daß auch ſie ſich dem Vorgehen vieler Stadtverwaltungen
anſchließen und ebenfalls die Regiernng zur Oeffnung der
Grenzen veranlaffen

Das elſfaß kothringiſche Miniſterinm hat nach Er
löſchen der Schweineſeuche in den an Lothringen grenzenden
Gebietsteilen Luxemburgs das Verbot der Einfuhr und
Durchfuhr von Schweinen aus dem Großherzogtum auf
dem Landwege Eſch Deutſch Oth aufgehoben

Eine Proteſtverſammlung der Fleiſchermeiſter aus dem
ganzen Deutſchen Reiche gegen die Fleiſchteuerung iſt auf den
6 September anberaumt Eine Maſſenbeteiligung iſt

ſicher Sämmtliche Fleiſchermeiſtervereine Berlins Potsdams
und aller Vororte haben den Aufruf unterzeichnet

Die thüringiſchen Städte planen auf dem thüringiſchen
Städtetag in Eiſenach am 8 September ihre Landes
regierungen aufzufordern Preußen zum Oeffnen der Grenzen
infolge der Fleiſchnot zu veranlaſſen

Als Folge der herrſchenden Fleiſchnot wurde in Erfurt das
erſte Pferdefleiſchreſtaurant eröffnet

Jm Hamburgiſchen Staatsgebiete fanden in dieſen Tagen
36 öffentliche Verſammlungen ſtatt um gegen die Fleiſchnot
Stellung zu nehmen Jn Bochum wurde in öffentlicher Ver
ſammlung eine Proteſtrefolution beſchloſſen Das Stadtverord
netenkollegium in Stettin wählte eine Kommiſſion mit dem
Auftrage eine Eingabe an die Regierung auszuarbeiten

Vereinigung aller Liberalen in Sachfen
Geſtern iſt der Wahlaufruf der Vereinigten Liberalen

zur Landtagswahl ſür den 3 Wahlkreis Leipzig Süd er
ſchienen Kandidat Kaufmann Friedr Gontard natlib Es heißt
in demſelben daß der Kandidat aufgeſtellt ſei vom National
liberalen Verein vom Jung nationalliberalen Verein vom
Liberalen Verein Freiſinnige Vereinigung vom Nationalſoziolen
Verein und von Anhängern der Dentſchfrefſinnigen Volkspartei

Die Reform der Kolonialverwaltung
Angeſichts der Berufung des Grafen Götzen au die Spihe

der Kolonialverwaltung meldet die Köln Ztg daß ſich die
maßgebenden Perſönlichkeiten für die Errichtung eines ſelb
ſtändigen Reichsamtes entſchließen dürften wobei Graf
Götzen das nene Amt nicht als Direktor der Kolonialabteilung
ſondern in einer höheren ſelbſtändigeren Stellung ankreten
werde Der Zeitpunkt ſowie die ganze Frage der kolonialen
Richtung werden durch die Notwendigkelt daß Graf Götzen einſt
weilen noch in Oſtafrika bleidt ins Ungewiſſe hinausgeſchohen
Es beſteht die Abſicht die heutige Kolonialabteilung ſtärker
ſelbſtändiger zu machen



Eine deutſche Koloninlarmee
er Deutſche Bote ſchreibt Die Schaffung einer deutſchen

neuerdings wieder viel diskutiert Bisher
fand man dem Gedanken auch in militäriſchen Kreiſen durchaus
nicht allgemein freundlich gegenüber wahrheitsgemäß muß aber
feſtgeſtellt werden daß an manchen Stellen die Bedenken
namentlich ſeit dem letzten Truppentransport nach Oſtafrika
fallen gelaſſen ſind und daß die Freunde einer beſonderen
Kolonialarmee zurzeit an maßgebenden Stellen obgeſiegt haben
Die Vorbereitungen für die Bildung einer Kolonialarmee
werden eifrig betrieben das als ihr erſtes Haupt wie
auch ſchon von anderer Seite angedeutet wurde der Höchſt
kommandierende in Südweſtafrika in Ausſicht genommen iſt
kann als feſtſtehende Tatſache betrachtet werden Vorläufig
freilich bildet dieſe Tatſache nur einen Angriffspunkt mehr für
Trothas Gegner Wie weit übrigens der ganze Plan gedeihen
wird iſt voch durchaus fraglich zumal das Zentrum eine ent
ſchieden ablehnende Haltung einzunehmen entſchloſſen ſcheint

Die Lage in Kamernn
Zu dem Tode des Leiters der Geſellſchaft Süd

Kamerun wird der Kolonialen Zeitſchrift mitgeteilt daß
ſeine Expedition am oberen Njong von Eingeborenen über
fallen und beraubt worden war Die Puivatſachen erhielt
Graf Schlippenbach ſpäter wieder zurück nicht die Handels
güter Seine Expedition blieb aber nach wie vor von den Ein
geborenen eingeſchloſſen Während dieſer Zeit ſtarb Graf
Schlippenbach am Schwarzwaſſerfieber Ober
leutnant Stein von Lausnitz der ihn befreien wollte
wurde von den Njemi feſtgehalten Zu deſſen Entſatz hatte
man Leutnant König abgeſchickt Da die Stärke ſeiner
Truppe zu dieſem Zwecke aber keinesfalls ausreichte ſo wurden
die Kompagnien Scheunemann v Sobbe und v Bertram
zu ihrer Unterſtützung aufgeboten Jetzt haben die Njemi
ihre Prügel erhalten und ſind in die Wälder geflohen
Obwohl die Koloniale Zeitſchrift hofft daß die Njemi und
Makäa ſich nach dieſer Lektion ruhig verhalten werden ſo muß
ſie doch zugeben daß normale Verhältniſſe in Süd
Kamerun noch lange nicht hergeſtellt ſind Die Verbindung
nach dem oberen Njong iſt noch immer nicht hergeſtellt Der
dortige kleine Dampfer der Süd Kamerungeſellſchaft befindet ſich
in den Händen der Makas nachdem der zu ſelner Bewachung
zurückgelaſſene Weiße en flohen iſt Gummi liegt auf den ver
ſchledenen Stationen in bedeutenden Mengen kann aber wegen
der feindlichen Haltung der Eingeborenen und dem
dadurch bedingten Mangel an Trägern nicht zur Küſte geſchafft
werden Weiter wird darüber geklagt daß mehrere Ein
geborenenſtämme immer unverſchämter auftreten
Dagegen ſollen die Gerüchte über den Bull Aufſtand nur auf
Klatſch beruhen

Der Aufſtand in DeutſchOſtafrika
Einem Berichte des Tag zufolge iſt die nächſte Umgebung

Kilwas vom Feinde verlaſſen Südlich Kiswere ſchlug der den
Deutſchen treugebliebene Jumbe Dorfhäuptling Haſſan Duka
aufſtändiſche Wagindo die 15 Tote zurückließen Der füdliche
Teil des Mrogorobezirks iſt auch vom Aufſtand er
griffen Zu beiden Seiten des Rugha ſind alle Fremden
überfallen viele ermordet worden Die Verbindung
mit Mahenge iſt noch nicht wiederhergeſtellt

Die drei überfallenen Benediktiner Miſſionsſtationen Lukuledi
Nyangow und Mäſſafſi liegen ſüdweſtlich von Lindi im Gebiet
des Lukuledi Fluſſes 60 bis 130 km von der Küſte entfernt und
etwa 60 Km vom Rowuma der die Grenze gegen Portugieſiſch
Oſtafrika bildet Weit nördlich davon iſt der zweite Auf
ruhrherd zu ſuchen der Rugha iſt ein Nebenfluß des Rufigi
an deſſen Unterlauf Oberleutnant Paaſche kürzlich eine große
Schar Aufſtändiſcher ſchlug Kiſſaki liegt in der Landſchaft
Khutu Kiloſſa im gebirgigen Teil von Uſeguha rund
200 Kilometer von der Küſte liegt an der großen
Karawanenſtraße die von Dar es Salaam über Morogoro
Kiloſſa Mpapua und Tabora ins Seengebiet führt Die
aufſtändiſche Bewegung hat demnach begonnen ſich von der
Küſtenzone ins Jnnere auszudehnen und die Befürchtung
liegt ſehr nahe daß ſie auf der Karawanenſtraße über
Kiloſſa hinaus weiter ihren Weg ins Jnnere nehmen wird Es
iſt zu befürchten daß die Station Kiloſſa bereits ernſtlich be
droht iſt Die Schutztruppe ſieht ſich mit dieſer Ausdehnung des

el des vor eine höchſt ſchwierige und gefahrvolle Aufgabe
gehtellt

Politiſches
Nachträglich wird darauf aufmerkſam gemacht daß in der

vom Präſidenten Rooſevelt an Kaiſer Wilhelm ge
richteten Depeſche aus Anlaß des Friedensſchluſſes das vom
Präſidenten gebrauchte Wort Jou dreimal mit Ew Ma
jeſtät überſetzt worden iſt Es wäre intereſſant zu wiſſen ob
die kühne Ueberſetzung des einfachen you in das pompöſe
Ew Majeſtät vom Wolffſchen Telegraphenbureau oder in

einem Hofamt beſorgt worden iſt

Ueber die Frage der ferneren Zugebörigkeit der Sozial
revolitionäre der Name Anarchoſozialiſten iſt wieder
aufgegeben worden zur Sozialdemoſratie geht die Debatte in
der ſozialdemokratiſchen Parteipreſſe weiter Die Einen wollen
offenbar die ſozialdemokratiſche Partei nur etwas nach links drängen
und ein Gegengewicht gegen die Reviſioniſten bilden andere wollen
eine völlige Aenderung der Taktik der Sozialdemokratie provozieren
aber innerhalb der Partei und ohne jede Abvſplitterung Einige
wenige ſchließlich ſcheinen auf die Zugehörigkeit zur Partei zu
verzichten und im Bunde mit anarchiſtiſchen Freunden wirklich
die Bildung einer neuen Partei zu beabſichtigen Zu dieſen
letzten gehört Dr ne nicht er erklärte daß er
Mitglied des Wahlvereins des 3 Berliner Reichstagswahlkreiſes
ſei und aus dieſem Verein freiwillig nicht austreten
wolle Der Parteitag in Jena wird ſich alſo zu überlegen haben
ob der Friedebergſchen Richtung gegenüber ein tolerari potest
ausgeſprochen werden kann

Heer und Flotte
Die Herbſtparade des Gardtekorps fand heute

Montag vormittag nicht ſtatt
Prinz Adalbert der noch ſeiner Heimkehr aus Oſtaſien

bisher beurlaubt war iſt vom Herbſt d J ab als Wachoffizier
an Bord des neueſten Linienſchiffes Preußen unſerer Flotte
kommandiert worden

Der Kaiſer hat eine Sammlung von Armeemärſchen
W da er n angeordnet damit dieſe von Mannſchaften geſungen

erden

Verſammlungen und Kongreſſe

Jn Budapeſt wurde am Sonntag der 7 Internationale
Kongreß für Gefängnisweſen unler Vorſiß des Ehren
präſidenten Juſtizminiſters Lanyi und der 8 Jnter
nationalen Veterinärkongreß durch Erzherzog Joſeph
eröffnet Beide Kongreſſe ſind zahlreich aus faſt allen Ländern
der Welt beſchickt Abends wurden die Mitglieder beider
Kongreſſe vom Erzherzog Joſeph empfangen

13 Verbandstag dentſcher und öſterreichiſcher
Eiſenbahnbeamtenvereine

II

Nachdr verb Hg Stuttgart 2 SeptZur Beratung ſteht heute die Frage der
Dienſt und Ruhezeiten im Eiſenbahndienſt

Baumann Stuttgart berichtet über die vom Vorſtand aus
zearbeitete Denkſchrift über die Dienſt und Ruhe
zeiten des deutſchen Eiſenbahnperſonals der aber
vor der Veröffentlichung noch ein ſozialpolitiſches Gutachten des
Münchener Arztes Dr Marcuſe angebängt werden ſoll Jn
der Denkſchrift wird anerkannt daß ſich bei der eigenartigen
Lage des Verkehrsgewerbes ein Normalarbeitstag nicht durch
führen laſſe dagegen wird eine Beſchränkung der
Arbeits zeit verlangt da eine allzulange Ausdehnung
der Arbeilszeit Abſtumpfung und Erſchlaffung berbeiführe
wodurch die Betriebsſicherheit leiden müſſe Die
Denkſchrift kritiſiert die von den deutſchen Eiſenbahn
verwaltungen unter dem Eindruck der Unfälle von 1897 in den
Jahren 1900 und 1901 eingeführten neuen Beſtimmungen über
die planmäßigen Dienſt und Ruhezeiten des Eiſenbahnperſonals
die als unzureichend bezeichnet werden Unter dem Hinweis
auf die Schweiz heißt es weiter Was die Schweiz ihren Be
amten gewährt werden die deutſchen Bundesſtaaten die doch
an der Spitze der ſozialen Bewegung marſchieren ſollen
deutſchen Beamten nicht verweigern können jährlich 52 Ruhe
tage worunter mindeſtens 17 Sonntage die Ruhetage beginnen
mit dem Ablauf der Nachtruhe und haben eine Dauer von
24 Stunden Jn aie durchſchnittliche Dienſtzeit dürfen die
Ruhetage nicht eingerechnet werden Eine Haupturſache des un
günſtigen Geſundheitszuſtandes des Eiſenbahnperſonals iſt in der
Unregelmäßigkeit des Dienſtes zu erblicken Als Urſache des unregel
mäßigen Lebehis hat man wiederum den Nachtdienſt erkannt
Es wird in der Denkſchrift gefordert

1 Die Nachtdienſte ſowie alle verlängerten Dienſte Früh
und Spätdienſte müſſen angemeſſen unter das Perſonal ver
teilt werden Wo die Verhältniſſe einen täglichen Dienſt
wechſel nicht zulaſſen dürfen einem Beamten nicht mehr als
vier Nachtdienſte hinter einander zugeteilt werden Als
Nachtdienſt gelten diejenigen Dienſtſchichten welche in die Zeit
zwiſchen 10 Uhr und 6 Uhr fallen

2 Die in dieſe Zeit fallenden Dienſtſtunden ſind bei Be
meſſung der durchſchnittlichen Dienſtzeit mit einem
Zuſchlag von 50 Proz zu berechnen Dieſe Berechnung greiſt
auch für die ſich unmittelbar bis zur Beendigung des Nacht
dienſtes anſchließenden Dienſtſtunden Platz

Ferner wird eine Mindeſtruhezeit von 9 Stunden wie
in der Schweiz gewünſcht

Die erſte dringende und unumgängliche Notwendigkeit iſt
eine Ausdehnung der Dienſt und Rubezeitbeſtimmungen auf
das geſamte deutſche Eiſenbahnperſonal auf ſämtliche Beamte
Unterbeamte und Arbeiter Die damit verbundene Neubearbei
tung der Beſtimmungen ſollte aber nicht den Eiſenbahn
verwaltungen überlaſſen werden ſondern reichsgeſetzlich geregelt
werden Jn die Beſtimmungen ſollten auch Srundſätze für die
Bewilligung von Erholungsurlaub einbezogen werden
Der Verbandstag erklärte ſich mit dem Enkwurf des Vor

ſtandes einverſtanden Es ſollen in der Denkſchrift aber noch
Vorſchläge des Deutſchen Lokomotivführer Vereins
mit verwertet werden

Ein weiterer Gegenſtand der Beratungen betraf
die Wohnungsfürſorge

Gaßmann Stuttgart verweiſt auf die enorme Höhe der
Mietspreiſe in den großen Städten die oft 40 Prozent des
Einkommens eines kleineren Beamten verſchlingen Nur ein ge
ringer Teil der Beamten habe eine Amtswohnung und die viel
fach gewährten Wohnungsgelder ſeien unzulänglich Redner
dige folgende Reſolntion die einſtimmig zur Annahme

gelangte
Der Verbandstag der für einen großen Teil der Verbands

mitglieder eine Wohnungsnot als vorhanden erachtet hält es
für geboten daß der Verband alle auf Selbſthilfe gerichteten
Beſtrebungen ſeiner Mitglieder unterſtützt indem er überall
wo ſich Gelegenheit bietet auftklärend und fördernd auf ſolche
Beſtrebungen einwirkt

Es folgte dann noch die Beſprechung der Hinterbliebenen
Verſorgung und die Erledigung von Verbands undStandesangelegenheiten u a über die Auswüchſe des Beamten
petitionsweſens

An die Tagung ſchloß ſich nachmittags die feierliche Ent
hüllung des vom Württembergiſchen Verein geſtifteten Denkmals
von Friedrich Liſt in den Bopſeranlagen bei Stuttgart

Kuskand
Kaiſer Frauz Joſef in Böhmen

Kaiſer Franz Joſef traf geſtern nachmittag in Piſek
Böhmen ein und wurde von den Spitzen der Behörden

empfangen Nach einer Beſichtigung des Rathauſes und anderer
öffentlichen Gebäude wobei ihm ſtürmiſche Ovationen von der
aus nah und fern herbeigeſtrömten Bevölkerung dargebracht
wurden kehrte der Kaiſer nach Stekna zurück Den Manövern
wohnen auch die meiſten Militärattaches unter ihnen Major
von Bülow ſowie eine Schweizer Sondermilitärmiſſion bei

Die Kriſis in Ungarn
Nach der Wiener Allgem Ztg äußerte ſich Kaiſer Franz

Joſef nach dem Friedensſchluß von Portsmouth über die
ungariſche Kriſe wie folgt Der Friede von Portsmouth
wird hoffentlich nicht ohne Einfluß auf die ungariſche Kriſe
bleiben Was zwiſchen Japan und Rußland möglich war wird
doch hier nicht unmöglich ſein Die ungariſche Koalition kann
ſich an Japan ein Beiſpiel nehmen und ſehen daß eine der
ſchönſten Eigenſchaften des Menſchen Mäßigung heißt

Die Nationalitätenparteides ungariſchen Reichs
tages beſchloß eine gegen die Koalition und die Regierung ge
richtete Reſolution in welcher der Chauvinismus der Koalition
der dem Lande verhängnisvoll wird und die Magyariſierungs
beſtrebungen der Regierung welche die Nationalitäten der
Koalition zum Opfer bringen will aufs ſchärſſte verurteilt
werden Die Nationalitäten fordern volle Gleichberechtigung
ſowie das allgemeine geheime Wahlrecht ohne Be
ſchränkung

Die Miſſum Miſſum Affäre
Die Majore Enfant und Moll die franzöſiſchen Kommiſſare

für die Abſteckung der Grenze zwiſchen Franzöſiſch Kongo und
kamerun ſind nach Bordeanx abgereiſt wo ſie ſich nach Dakar

einſchiffen werden

König Ednard von England
trifft in London im Laufe der nächſten Woche wieder ein Er
reiſt ohne Aufenthalt über Vliſſingen

Der mneedvoniſche Reformplan
Die abermalige Ablehnung des macedoniſchen Finanzreform

planes der Mächte ſeitens der Pforte trifft die Mächte nicht un
vorbereitet Dieſe Eventualität wurde dem B zuſolge
bereits ins Kalkül gezogen und es Pher ſchon ein detailliertes
Programm der ſechs Mächte zur Durchzwin gung ihrer
Forderungen die natürlich unverändert aufrechterhalten
werden

Der König von Griechenland
iſt Sonnabend abend von Paris nach Kopenhagen abgeretſt

Die Bombengttentate in Spanien
Nach amtlicher Bekanntgabe wurde der Vombenanſchlag

Vigo nachmittags 1272 Uhr verübt Es kamen dadurch wWy
Perſonen zu Schaden eine Frau iſt bereits geſtorben a
andere liegt im Sterbeu zehn Perſonen ſind ſehr ſchwer verien
Die Bombe wurde an dem Fuße eines Baumes niedergelegt t
Täter wurde auch verletzt Jn der Umgebung wurden ſämttt
Fenſter der Häuſer zerſplittert liche

Am 3 Sept wurde in Barcelona ein Bombenagttent
verübt Die Zahl der dabel getöteten Perſonen iſt auf 25
geſtellt nach einigen Blättern ſoll ſie 60 betragen
Bombe war mit Kugeln und Eiſenſtücken gefüllt
war in den äußeren Stadtteilen zu hören

eſt
Die

Der Knag

Die Lage in Yemen
Ein Telegramm Feiſi Paſchas meldet daß die türkiſchen

Truppen am Donnerstag nach Vertreibung der Auſſtändiſchen
Sanaa Yemen genommen haben

Die MarokkoFrage
Das Ultimatum Frankreichs läuft mit dem 6 Sept

ab Am Sonntag griff der Anjera Stamm mehrere
Dörfer ganz in der Nähe von Tanger an die unter dem Schutze
Raiſulis ſtehen und raubte Vieh das zum Teil Europäern
gehört Raiſuli der im Begriff iſt ſeine Streitkräfte zu er
gänzen hatte einige Scharmützel bei denen mehrere Per
ſonen getötet und einige verwundet wurden Die Behörden
d ere Klage bei dem deutſchen Konſul in Caſſablanca ein
gereicht

Die Agence Havas meldet aus San Sebaſtian Der
ſpaniſche Miniſterpräſident Montero Rios erklärte bei einem
Jnterview er bedauere daß bezüglich der Feſtſetzung des
Programms der Marokko Konferenz eine Ver
zögerung eingetreten ſei Der Ort wo die Konferenz
zuſammentreten werde ſei noch nicht feſtgeſtellt Es ſei dringend
nötig daß in Marokko friedliche Zuſtände herbeigeführt würden
daß dort Ziviliſation herrſche und die fremden Staatsangehörigen
in Sicherheit leben könnten Spanien werde falls dies er
forderlich ſei dabei mitwirken die Ausführung der Reformen
die die Marokko Konferenz beſchließen werde ſicher zu ſtellen
Montero Rios hatte mit dem franzöſiſchen Botſchafter Cambon
eine lange Beſprechung über die Marokko Frage

Trotz der Freilaſſung Bn Mzians hat Graf Taillandier
Befehl erhalten mit dem ganzen Geſandtſchaftsperſonal nach
einer ganz kurz bemeſſenen Friſt Fes zu verlaſſen wenn der
Maghzen nicht den franzöſiſchen Forderungen nachgibt welche
auf Entſchuldigung Entſchädigung und Beſtrafung des Kaid
lauten der Bu Mzian verhaftet hat

Jm Streite erſchlugen zwei Araber in Tanger einen
franzöſiſchen Juden Die Bevölkerung iſt erregt

Der Khedive von Aegypten
der ſeit zwei Wochen incognito in Paris weilte iſt Sonnabend
abend nach Wien abgereiſt

Nuſtland nnd Frankreich
Die Pariſer Patrie ſchreibt Auf das Telegramm des

Herrn Loubet in welchem dem Zaren zur glücklichen Löſung
des Konfliktes gratuliert und in dem die Freude aus
geſprochen wird welche Frankreich der Verbündete Rußlands
empfindet hat der Zar durch eine lako niſche Depeſche er
widert in der er verſichert daß er für die ihm ausgeſprochenen
Gefühle empfänglich iſt und Herrn Loubet aufrichtig dankt Von
Rußländ dem Verbündeten Frankreichs iſt nicht die Rede
Das Telegramm Nikolaus II iſt übrtgens gleichlautend mit
demjenigen welches der Mikado Herrn Loubet als Antwort auf
ſeine Gratnlation ſchickte Hingegen iſt das Telegramm welches
Rooſevelt geſtern an den deutſchen Kaiſer richtete viel
wärmer als das welches er Herrn Lonbet widmete Die
Patrie beklagt ſich über dieſe diplomatiſchen Nnancen und

knüpft daran die Frage ob man darin eine Abſicht des Zaren
im Hinblick auf anderweitige Orientierung ſeiner
Politik zu erblicken hätte

Die Lage in Nußlnnd
Jn Reval haben am Sonnabend die Arbeiter aller Werkſtätten

und Fabriken mit Ausnahme einer einzigen die Arbeit ein
geſtellt Die Mannigfaltigkeit der von den Ausſtändigen er
hobenen Forderungen die mit jeder Stunde andere ſind
ſtempelt den Ausſtand zu einer politiſchen Bewegung Am
Freitag wurden auf eine Koſakenpatrouille aus der Mitte eines
Arbeiterhaufens zwei Revolverſchüſſe abgegeben die jedoch
keinen Schaden anrichteten Einer der angreifenden Arbeiter
wurde feſtgenommen und der Haufen zerſtreut

Der Generalſtreit der Jntellektnellen
Der Geſamtverband der Berufsverbände der Aerzte Juriſten

Jngenieure c betrante die einzelnen Verbände mit der Aufgabe
der praktiſchen Durchführung des Generalausſtandes

Rudolf Martin und die ruſſiſche Regiernng
Wie die Petersburger Telegraphen Agentur erfährt wird in

kompetenten ruſſiſchen Finanzkreiſen beabſichtigt die
Schrift des Regierungsrats Rudolf Martin Die Zukunſt Ruß
lands und Japans einer objektiven und erſchöpfenden Be
ſprechung zu unterziehen Man läßt ſich dabei von dem
Zwecke leiten den wahren Wert dieſes Werkes von dem wie
verlautet ſogar Ueberſetzungen ins Frauzöſiſche und Engliſche
beabſichtigt ſind klar und deutlich darzulun

Der Friedensſchln ſz
Die Auffaſſung des Zaren

Der Zar telegraphierte am 1 d an General Linfewitſch
Die Verhandlungen in Portsmouth führten am 19 Aug zur Ab

lehnung der Forderungen der japaniſchen Regierung bezüglich der
Abtretung von Sachalin der Zahlung einer Kriegsentſchädigunc
der Auslieferung der in neutralen Häfen befindlichen Schiffe und
der Beſchränkung der Streitkräfte in den Gewäſſern des Stillen
Ozeans Bei den weiteren Verhandlungen gab Japan am
29 Auguſt gegenüber allen unſeren Bedingungen nach bat aber
um die Rückgabe des von den japaniſchen Truppen beſetzten Teils
von Sachalin der 1875 von Japan durch Vertrag an Rußland
abgetreten war Die ſelbſtaufopfernde mir teure Armee hat den
Anſturm des an Zahl überlegenen Feindes in der Mandſchurei
19 Monate hindurch Schritt für Schritt aufgehalten indem
ſie hartnäckig ſeinen Vormarſch zurückwarf Unter Jprer
Leitung hat ſie ſich verſtärkt durch aus Rußland eingetroffen
Truppen organiſiert Gegenwärtig zahlreicher und ſtärker
zuvor iſt ſie nicht nur bereit den Feind abzuſwehren ſondern auch d

einen wuchtigen Schlag beizubringen Jch und ga
Rußland glauben an die Kraft der ruhmre ichen ih Armee
an ihre Bereitſchaft ſich für das Wohl des Vaterlandes
opſern Aber meine Pflicht vor meinein Gewiſſen und ſig
mir von Gott anvertrauten Volke befiehlt mir die Mannba
keit der meinem Herzen teuren ruſſiſchen Männer nicht u en
neue auf die Probe zuſtellen und ſie nicht neuen
endloſen Schrecken des Krieges guszuſeßen ins
die Hälfte einer entfernten Jnſel zu behalten die Je her
1875 beſonders im Hinblick auf in hetreff dieſer Jnſe
nommene abirat Die PräkimiuskeVerpflichtungen
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riedensbedin un wurden von mirenommen Die ruſſiſchen Truppen haben wiederholt
ährend des blutigen Kampfes Mannhaftigkeit und Selbſt

aufopferung bewieſen Uebermitteln Sie dieſes meiner teueren
Armee Mag ſie wiſſen daß ich und Rußland ihre in dieſem
ſchweren Kriege gebrachten Opfer ſchätzen

Die Verhandlungen in Portsmounth New Hampfhire am Sonn
abend dauerten mehrere Stunden Jn der am Abend abgehal
tenen Sitzung wurde über die letzten noch ſtrittigen Punkte
Einigung erzielt Es verlautet der Friedensvertrag werde
aus einer kurzen Einleitung und 17 Artikeln beſtehen Aus
guter Quelle wird berichtet daß im Vertrag das Vorgehen des
Präſidenten Rooſevelt zum Zweck des Zuſtandekommens der
Konferenz nicht erwähnt wird Es heißt beide Parteien ſeien
übereingekommen weder Sachalin noch die Laperouſe
Straße zu befeſtigen Sofort nach Ratifikation des
Friedensvertrages werde ſich die ruſſiſche Armee nach Charbin
die japaniſche nach Mukden zurückziehen

Der ruſſiſche Profeſſor Martens teilte der Preſſe mit
daß weitere Sitzungen des Kongreſſes unnötig
ſeien da die weiteren Arbeiten von den Sekretären erledigt
werden können Dagegen erklärte Takahira daß wahrſchein
lich eine oder mehrere Sitzungen der Bevollmächtigten am Mon
tag abgehalten würden Er hoffe jedoch daß der Friedens
vertrag am Dienstag unterzeichnet werde Es verlantet daß
dem Vertrage vier Zuſätze beigegeben würden welche die
Fragen betreffen die in dem Verkrage nicht ausgearbeitet ſein
önnent Jn Beantkworkung der Glückwünſche des Präſidenten Rooſe

velt antwortete der Kaiſer von Japan in einem Tele
gramm in dem er dankbar die Rolle an rkennt die Rooſevelt
zur Herbeiführung des Friedens geſpielt habe der in ſeinen
weſentlichen Grundlagen zum Wohle und zur dauernden Ruhe im
äußerſten Oſten gegründet ſei

Witte äußerte in einer Unterredung nicht er ſondern der
Zar ſelbſt habe die Abtretung der Hälfte Sachalins als
Preis für den Frieden den Japanern zugeſtanden

Die norwegiſchen Zeitungen beklagen daß es nach
den Statuten der Nobelſtiftung unmöglich iſt dieſes Jahr
dem Präſidenten Rooſevelt den Friedenspreis zu geben Die
Vorſchläge müſſen vor dem 1 Februar eingereicht ſein

Aus Petersburg meldet die Magdb Ztg der Zar werde
Witte außer der Verleihnng eines Titels noch 2 Millionen
Rubel als Belohnung für ſeine Dienſte gewähren

Das engliſch japaniſche Bündnis
Das neue engliſch japaniſche Bündnis ruft der
Magdeb Ztg zufolge in Paris trotz der gegenteiligen halb

amtlichen Verſicherung Un behagen hervor Man befürchtet
ein Ueberwiegen des engliſch japaniſchen Einfluſſes in China
und eine Monopolifierung des chineſiſchen Handels
durch England Die hieſige halbamtliche Preſſe hält eben
falls eine Veröffentlichung des Allianzvertrages für
wünſchenswert

Der franzöſiſche Miniſter des Jnnern Etienne hielt geſtern
in Langon Dep Gironde eine Rede in der er ausführte man
müſſe aufmerkſam auf die Ereigniſſe im Auslande ſein damit die
Rechte und Jntereſſen Frankreichs überall geachtet
würden die ihm ſeine Geſchichte zu erhalten angewieſen habe

Die Fiſcherei bei Nenfundland
Der franzöſiſche Miniſter des Aeußern hat mit den Regierungen

in London Waſhington Berlin und Amſterdam Verhandlungen
eingeleitet damit die einzige Dampfſchiffsroute welche noch die
Neufundlandbank kreuzt verlegt werde da die Fiſcherboote durch
die großen Schiffe zahlreiche Unfälle erlitten

Vereinigte Stanten von Amerika
Aus Cambridge Magſſachnſetts wird gemeldet Nach einem

Konzert im Germaniſchen Muſeum der Harvard Univerſität ſandte
der Brooklyner Geſangverein Arion folgendesTelegramm an den deutſchen Kaiſer Zu Ehren des
deutſchen Kaiſers des Protektors und Stifters desGermaniſchen Muſeums ſang heute der Arion in dieſen
Ränmen das erſte deutſche Lied

China
Der amerikaniſche Kriegsſekretär Taft und Miß Alice

Rooſevett ſind in Hongkong angekommen und werden drei
Tage in der Stadt verweilen Jhnen zu Ehren werden der
Gouverneur und die Mitglieder der europäiſchen Kolonien von
Hongkong Feſtlichkeiten veranſtalten Die Abſicht Kanton zu
beſuchen wurde aufgegeben infolge der dort herrſchenden
ameritafeindlichen Stimmung Jn der Stadt Kanton ſind ge

7 gegen die Amerikaner gerichtete Maueranſchläge ver
reitet

Provinzialnachrichten

Städtetag der Provinz Sachſen und des
Herzogtums Anhalt

II

R Naumburg 3 Sept
Fortſetzung und Schluß

Jn der Schulärztefrage läßt ſich der Referent Medizinal
rat Dr Straßner Magdeburg noch weiter dahin aus
daß es auch Gegner und Verkenner der Tatſachen gebe So
habe der Senat der freien Stadt Hamburg ein Eingehen auf
die Sache abgelehnt da dies ein Eingriff in die Rechte der
Eltern ſei Greiſswald habe die Sache wieder aufgegeben da
genug Aerzte vorhanden ſeien welche unentgeltlich behandelten
Paderborn habe darauf verzichtet Es gebe auf der anderen
Seite indeſſen genug Städte deren Behörden einſichtig genug
ſeien wenigſtens einen Verſuch zu machen
des Näheren aus über die in Magdeburg gemachten Erfah
rungen die befriedigende ſind Dort ſind 23 Bezirksärzte
angeſtellt welche jeder 18 20 Klaſſen mit 900 1000 Kindern zu
unterſuchen und zu überwachen haben Die Unterſuchungen
erſtrecken ſich nicht nur auf die Kinder ſelbſt ſondern wo Krank
heiten konſtatiert wurden auf jener Ernährung Wohnung Ve
ſchäſtigung in der freien Zeit uſw Man iſt dabei zu Reſultaten
gekommen die dartun daß noch vieles zu tun übrig bleibt
D Der Korreferent Stadtſchulrat Dr Franke Magdeburg
hatte dem nicht mehr viel hinzuzufügen Er bemerkte daß der
gufängliche Widerwille der Lehrer geſchwunden ſei da man den

ert ſolcher Unterſuchungen und Ueberwachungen eingeſehen
habe Aerzte und Lehrer müßten kameradſchaftlich zuſammen
Puken dann werde auch etwas Erſprießliches erzielt werden
n der Diskuſſion beteiligten ſich noch die Herren Oberbürger

meiſter Dr Gerhardt Halberſtadt welcher die Sache erſt als
Ainen Verſuch betrachtet wiſſen will Stadiverordneter Stark

agdeburg welcher auf eine Vorbildung der Schulärzte in der
ygiene hinzielt Stadtverordneter Dr Axtmann Erfurt

velcher aus ſeinen Erfahrungen heraus berichiet Bürgermeiſter
der lv Halle welcher finanzielle Bedenken hegt ſonſt aber
e Frage freundlich gegenüberſteht Oberbürgermeiſter Dr

midt Erfurt welcher dieſe Bedenken im Hinblick auf die
Erfurt erzielten günſtigen Erfolge nicht geifen laſſen will

die Vorſitzende ſagt darauf den beiden Referenten wie den
c Wſionerednern Dank für ihre Ausführungen die klärend
wie rtt hätten er ſei der Meinung daß man bei einigermaßen
ten Willen die Sache wohl in Fluß bringen könne und daß

as geſchehen müſſe ſei von allen Seiten anerkannt

an

Referent läßt ſich

2 Oeffentliche Rechtsauskunftsſtellen Referent
Oberbürgermeiſter Dr Ebeling Deſſau Sehr ausführlich
behandelte Redner dieſes bedeutſame Thema Seit einem Jahr
zehnt ſpitzen ſich die Verhältniſſe immer mehr zu und drängen
auf eine Löſung dieſer Frage durch die Gemeinden ſelbſt
Bedürfnisfrage iſt von allen Seiten anerkannt worden und

Die ſozialdemokratiſche Partei hat recht wohl gewußt daß
für ſie hier noch ein Feld frei iſt und ſie hat ihre
Arbeiterſekretariate eingerichtet deren es jetzt eine ganze Anzahl
gibt Jedoch macht ſie die Erteilung von Anskünften von der
Zugehörigkeit zu einer Organiſation ſelbſtverſtändlich nur von
einer ſozialdemokratiſchen abhängig Nicht nur aus reiner
Menſchenfreundlichkeit hat man ſolche Auskunftsſtellen errichtet
ſondern um ein eltereg Mittel zum Zweck zu haben d h um
weitere Glieder der Partei zuzüführen Das könnte man ja
auch von den katholiſchen Auskunftsſtellen ſagen und von denen
anderer chriſtlichen Gewerkſchaften doch tritt dies hier nicht
ſo in die Erſcheinung da an jedermann ohne Anſehen der
Perſon des Glaubens und der politiſchen Richtung Auskünfte
erteilt werden Da nun nicht alle einfachen Leute zur Sozial
demokratie ſchwören auch deren Auskunfteien nicht aufſuchen
auf der anderen Seite aber nicht in der Lage ſind Geld dafür
auszugeben auch dem Winkelkonſulententum ein Damm entgegen
geſetzt werden ſoll ſo iſt es nötig daß etwas geſchieht und zwar
von ſeiten der Städte ſelbſt Das iſt hie und da ſchon geſchehen und
zwar mit Erfolg Dieſe ſtädtiſchen Auskunftsſtellen
beſetzt mit in den einſchlägigen Fächern Kranken Unfall
Jnvalidenverſicherung gewerbliche Fragen Mietsſtreitigkeiten
Armenpflege uſw wohl unterrichteten ſtädtiſchen Beamten ver
bunden vielleicht mit dem Arbeitsnachweis werden gern auf
geſucht Sie ſollen nicht nur für den Arbeiter da ſein ſondern
für den kleinen Mann überhaupt Handwerker Geſchäftsleute
u dergl m Redner bringt eine Menge Material vor das beweiſt
wie nötig die Sache iſt Auch die Frauen haben in den
größeren Städten Rechtsſchutz für ſich eingerichtet und es iſt
darüber nur Erfreuliches zu berichten Man hat auch dieſer Be
wegung volle Sympathie entgegengebracht obwohl es auch
Gegner gibt die dergleichen für überflüſſig halten Jetzt beſtehen
61 ſolcher Frauen Rechtsſchutzvereine in Deutſchland Redner
kam zu dem Schluſſe daß die hochwichtige ſozialpolitiſche Sache
wert iſt näher geprüft und durchgeführt zu werden

Die Diskuſſion geſtaltete ſich recht intereſſant Rechtsanwalt
Kohn Deſſau welcher das Hineinziehen von Politik in den
Bericht des Referenten bemängelte wurde vom Vorſitzenden
Oberbürgermeiſter Schneider Magdeburg bedeutet daß
ſich dies bei Behandlung von Fragen von ſolch wich
tiger ſozialer Beſch ffenheit nicht gut vermeiden laſſe
ſelbſtverſtändlich habe das Politiſche nicht ſo in den Vorder
grund zu treten wie dies bei der Sozialdemokratie der
Fall ſei Der ſozialdemokratiſche Stadtverordnete Theiſt
Deſſau führte aus daß die Sozialdemokratie erſt den Behörden
den Weg gewieſen habe auf dem ſie bei Löſung ſolch wichtiger
ſozialer Fragen zu gehen habe Er wurde gründlich ab
geführt durch den Oberpräſidenten unſerer Provinz
Exzellenz von Bötticher welcher ausführte kein
Geringerer als Kaiſer Wilhelm I ſei es geweſen der
nach den Erfolgen von 1870/71 an die ärmere Bevölkerung
an die Arbeiter dachte und auf ſeine Anregungen hin ſind die
vielen Wohlfahrtseinrichtungen geſchaffen die heute Tauſenden
und Abertauſenden zum Segen gereichen Gerade die Sozial
demokraten ſind es geweſen die gegen dieſe Fürſorge für die
Arbeiter geſtimmt haben und heute will man die Sozial
demokratie aller Welt als Vorbild hinſtellen Es gibt Gott ſei
dank noch Leute genug die nicht Sozialdemokraten ſind und für
dieſe Leute ſollen ſolche Rechtsauskunftsſtellen geſchaffen werden
denen er nur das Wort reden könne Er würde ſich freuen
wenn recht viele Städte der Provinz ſich dies zu eigen machten
der Erfolg werde nicht ausbleiben
ſozialdemokratiſchen Arbeiterſekretariate ſei nicht zu fürchten die
Leute gehen dahin wo ſie die beſte und ſicherſte Auskunft er
halten und es werde ſich ja zeigen welche von beiden Stellen
beſſer bedient werde Sonſt gab noch Juſtizrat Dr Lembſer
Halle ſeine Anſicht über dieſe Frage kund und zwar in zu
ſtimmendem Sinne Der Vorſitzende dankte allen Rednern

3 Fürſorge für die ſchnlentlaſſene Jugend
Referent Regierungsrat Dr Stiller Magdeburg Redner
gab praktiſche Winke wie man der Fürſorge Bewegung am
beſten gerecht werden könne Wenn nicht hierin bald etwas
Durchgreifendes geſchieht ſo laufe man Gefahr daß unſere
Jugend auf Abwege gerate allerdings nur der Teil
der ſich in der freien Zeit ſelbſt überlaſſen bleibt Es
muß alles mitwirken Behörden Eltern Meiſter uſw damit
das Richtige in der Fürſorge getroffen werde Es finden
Erhebungen nach allen Seiten ſtatt man wird nach Abſchluß
derſelben mit beſtimmten Vorſchlägen hervortreten Die
Rechnung wurde entlaſtet der ſeitherige Vorſtand wieder
gewählt Stadtverordneten Vorſteher Beſtehorn Aſchersleben
neu hineingewählt und endlich Stendal als Ort der nächſt
jährigen Verſammlung beſtimmt

Die Stadt Naumburg gab in der Pauſe ein opulentes
Frübſtück ſonſt fand noch ein Mittageſſen und Konzert ſtatt Die
Teilnehmer werden gern an Naumburg zurückdenken

g Aus dem ſüdlichen Sanlkreiſe 3 Sept Die Rebhühner
jagd fällt trotzdem daß in vergangener Woche infolge Sturm
und Niederſchläge keine günſtigen Jagdtage waren hier recht
ergiebig aus ſodaß auf Revieren von etwa 3000 Morgen bis jetzt
durchſchnittlich mehrere Hundert Hühner erlegt wurden ver
ſchiedentlich ſogar gegen 1000 Stück abgeſchoſſen werden konnten
Auch auf kleinen Jagdgeländen von gegen 600 Morgen ſind bis
150 Hühner geſchoſſen worden Beſonders wildreich ſind die
Auengelände ſodaß in dieſen ſehr ergiebige Ergebniſſe erzielt
wurden Auch einige Rehböcke ſind bei der Hühnerjagd in den
Feldmarken erlegt und noch vorhandene geſehen worden Jm
allgemeinen ſind wohl ſelten ſoviel geſchoſſene Hühner wegen des
pgä Rübenkrautes verloren gegangen als bei dieſer Jagd
periode

C Weſenitz 3 Sept Die Kartoffelfäulnis ſteigert
ich in den umgebenden Feldmarken immer mehr Die Schuld
wird den fortdauernden Niederſchlägen beigemeſſen Dazu kommt
daß das üppig gewachſene Kartoffelkraut plötzlich abſtirbt indem
die Blätter allfallen Jm Volksmunde ſagt man die Kartoffeln
ſind verloht während Pilze die Urſache bilden Entſchieden wird
durch dieſe Erſcheinung das Reifen der Knollen beeinträchtigt
Während dieſe Krankheitserſcheinnngen mehr in ſchweren Boden
verhältniſſen vorkommen treten ſie in ſandigem leichterem Boden
weniger ſtark auf Man hofft daß ſich in letzterem die Ernte
beſſer geſtaltet

G Canenag 3 Sept Schulb au Bei der ſtets wachſenden
Kinderzahl wird die Errichtung einer dritten Klaſſe immer dring
licher Der Gemeinde iſt daher von ſeiten des Miniſters für dieſen
Neubau eine Veihilfe von 10,000 M in Ausſicht geſtellt
Vorausſichtlich wird der Ban noch in dieſem Jahre in Augriff
genommen Da außer den drei vorhandenen Lehrerſtellen auch
die Einführung einer vierten mit der Zeit notwendig wird iſt
geplant den Neubau mit zwei Klaſſen und zwei Lehrerwohnungen
einzurichten

Schkenditz 2 Sept Feuer wurde geſtern zum vlerten
Male in acht Tagen durch das Nebelhorn angekündigt Es
brannte ein Schuppen im Schallertſchen Grundſtück in der Bahn
hofſtraße vollſtändig nieder Das Feuer war durch zwei Schul
knaben die mit Streichhölzern in dem mit Stroh und Holz
gefüllten Schuppen ſpielten zum Ausbruch gekommen er
Schaden iſt nicht erheblich Die Brandſtifter der
gegangenen Brände ſind bis jetzt noch nicht ermittelt

Prettin 2 Sept
Mooddorffſche Holländer Windmühle

iel

ſelbſt die Rechtsanwälte haben nichts dagegen einzuwenden T

Typhusfälle vorgekommen

ſich an das fürſtl Miniſterium mit dem Erſuchen zu
bei dem Bundesrat wegen Eröffnung der Grenzen zum Zwecke
der Einfuhr von Schweinen vorſtellig zu werden Der
Antrag wurde ohne Debatte angenommen
der Gemeinderat den Vertrag wegen Eingemeindung der
Gemeinde Bieblach vom l Oktober ab

den Seeberger Sandſteinbrüchen
Forderungen bewilligt wurden

Blitz in die Müble eingeſchlagen ſoforliger Löſchhilfe ung eaber damals dem Brand ung Einhalt zu ger Se gelong

Stendal 2 Sept DiebſtahlOrtsvorſteher H aus einem verſchiof
in bar und ein Hinterlegungsſchein
Tangermünder Sparkaſſe geſtohlen

angermünde telephonierte konnte die
verhindert werden

Q Schleuſiugen 3 Sept Allerlei Regkerungspräſidentv Fidlex beſuchte dieſer Tage die üdrſtelellen

wald Schmiedefeld und Stützerbach Das Wetter iſt ſeit
einer Woche regneriſch und kalt Jm 750 m hoch gelegenen
Frauenwald fiel die Temperatur anf 20 Vom Banhof
Schmiedefeld ging am 31 Angnſt der erſte Waggon mit Eiſen
ſteinen ab die im Kruxbergwerk bei Veſſer gewonnen wurden
Jn Veſſer Vinnau Schwarza und Chriſtes ſind einzelne

Jn Bölsdorf wurden dem
enen Schrank etwa 800 M
über 25,000 bei der

Da man alsbald nach
Auszahlung der Summe

Der Gemeinderat beſchloß einſtimmig
wenden

Gera 2 Sept

Weiter genehmigte

Kahla 2 Septbr Folgen ſchwerer Sprung Kauf
mann Rüdiger aus Hermsdorf der im September 1904 aus dem
Abteil eines in voller Fahrt befindlichen Zuges ſprang iſt jetzt
infolge der damals erlittenen inneren Verletzungen geſtorben

Gotha 2 Sept Der Streik der Steinmetzen in
iſt beendet da die meiſten

Leipzig 3 Sept Verunglückt Auf Mölkauer Flur
wurde der bei der Leipziger Dünger Export Geſellſchaft in Arbeit
ſtehende Geſchirrführer Geyer von
Leib gefahren ſodaß er ſchwere innere Verletzungen davontrug
Jn einem Krankenwagen wurde der Bewußtloſe in das Stadt
krankenhaus überführt
langt zu haben ſeinen Geiſt aufgab

ſeinem Geſchirr über den

wo er ohne das Bewußtſein wieder er

cholera verdächtige Erkrankungsfälle
Thorn liegenden Militärkann die Thorner Preſſe auf Grund
von Erkundigungen an zuſtändiger Stelle mitteilen
Pionier derFeſtungstelegraphenkompagnie der im Exerzierhauſe
r e Baracken untergebracht iſt an Brechdurchfall er
rankte

Choleraverdacht iſt bisher nicht beſtätigt
des Mannes hat ſich erheblich gebeſſert trotzdem ſind alle ge
botenen Vorſichtsmaßregeln getroffen
die mit dem Ekrankten zuſammengelegen haben ſind auf 5 Tage
im Fort Herrmann Balk untergebracht worden
krankungen
Abendpoſt zufolge iſt in der Gemeinde Grodzisko Bezirk
Lancut ein aus Thorn zurückgekehrter Flößer und in der Ge
meinde Pudew Narodowa der Sohn des am
erkrankten Flößers unter choleraverdächtigen Erſcheinungen er
krankt Der Kuryer
reden entſandter Arzt
mit t be renDie Konkurrenz ſeitens der Das Verbot der Beförderung ruſſiſcher Answanderer durch die
Hamburg Amerika Linie
regierung erfolgt
Bremer Schiffahrtsgeſellſchaften bevor Nach dem Matin
erteilte der
behörden
Jnſtruktionen
der Cholera in Deutſchland verdoppeln ſollen

zerſtört worden ſeien

vorauf

Eine Feuersbrunſt vernichtete die

vermiſchtes
Der älteſte dentſche Arzt F Jn Kaſſel verſtarb im ungewöhn

lich hohen Alter von 90 Jahren der Kreisphyſikus Sanitätsrat
Dr Spiegelthal der Senior der deutſchen Aerzte Er war bis
faſt zuletzt geiſtig und körperlich rüſtig

Die Cholera im Weichſelgebiet Gegenüber den Meldungen über
unter dem in

daß ein

Der
Das Befinden

Der Mann iſt abgeſondert und wird beobachtet

Sämtliche Mannſchaften

Weitere Er
ſind bisher nicht vorgekommen Der Wiener

22 Auguſt

Warszawski
beſtätige

We ich ſel

den
der

meldet ein von
je daß das Gebiet

ch o lergf rei ſei
iſt auf Erſuchen der Reichs

Es ſteht die gleiche Sperre auch für die

franzöſiſche Miniſter des Jnnern den Sanitäts
der daitſchen Grenze und in den Häfen genaue
daß ſie ihre Wachſamkeit infolge des Auftretens

an

Der ſechsfache Mord in Kamenz Die Verdachtsmomente gegen
den mutmaßlichen Maſſenmörder und Brandſtifter Linke in
Kamenz mehren ſich immer mehr obwohl er bis jetzt hartnäckig
leugnet und ſeine Unſchuld beteuert

e Hoſen s auch deſſen Hemd in blutigem Zuſtande ge
funden
Geſelligkeit war hat ſich auch der Unterſchlagung ſchuldig ge

macht und einen Betrag von 150 Mark
abgehoben
vergnügens kaſſierte Gelder für ſich verwendet
Linke die Gelder ſeiner Schwiegermutter und Frau größtenteſis
abgehoben

So wurde jetzt außer den

Linke der Kaſſierer des Kamenzer Männergeſangvereins

dem Verein gehörig
anläßlich eines Vereins

Außerdem hat
ferner auch 28 M

Keine Brückenzerſtörung in Binz Die am 30 Anguſt ge
brachte Mitteilung daß in Binz auf Rügen die große Landungs
brücke und die kleine Bootsbrücke durch einen Sturm völlig

ſcheint auf einem Jrrtum zu beruhen
oder es liegt eine Namensverwechſelung vor Ein alter
Abonnent und Freund unſerer Zeitung der ſich zurzeit in Binz
aufhält berichtet uns nämlich daß in Binz von der Zerſtörung
einer Landungs oder Bootsbrücke nichts bekannt iſt

Feuersbrunſt in Adrianopel Jn Adrianopel wurden durch
eine Feuersbrunſt faſt 7000 Gebäude vernichtet Am
meiſten litten das armeniſche das griechiſche das bulgariſche und
das israelitiſche Viertel Die katholiſche und die armeniſche Kirche
die polniſche Schule das Frauenkloſter viele Moſcheen und dos
Telegraphenbureau ſind verbrannt Mehrere Perſonen ſind um
gekommen

Chineſen und Jndier in Transbaal Auf den Anlagen der
Kleinfontein Eſtates Mine am Eaſtrand Transvaal griffen
chineſiſche Kulis eine von Jndiern bewohnte Baracke an und
verletzten vier Jnſaſſen aufs grauſamſte mit Meſſern Zwanzig
Chineſen wurden verhaftet

Teifun und Hochflut in Shanghai Der Frankf Zeitung
zufolge erlitt Shanghai durch einen Teifun und Hochflut in der
Nacht zum Sonnabend enormen Schaden Die Straßen und
Werſtlagerhäuſer waren überſchwemmt und zahlreiche Dſchunken
ſind geſunken Viele Chineſen ſind ertrunken Der große
Schaden war bislang noch nicht feſtzuſtellen

Leitung Otto Sonne
Verantwortlich für den politiſchen Teil Dr Frigß Wichmann m

den lokalen Teil J Ernſt Böhme für Provinzialnachrichten
Albert Herling für das Fenilleton Dr Arthur Ploch für den
Handelsteil Ernſt Böhme für den Jnſeratenteil C arl Romacker
Druck und Verlag von Otto Hendel Sämtlich in Halle a S

Dieſe Nummer umfaßt 12 Seiten
einſchl Unterhaltungsblatt

mann a S panRußland und Ja
Jn dem Konſferenzzimmer in Portsmontd in welchem die jedht

zum Friedensabſchluß gelangten Verhandlungen der ruſſiſchen
und japaniſchen Delegierten geführt wurden benutzten die Herren
ausſchließlich die bekannten bequemen und geſundbeitlich ge
ſchützten rebh Schaukel SeſſelKehe Abbildung der Woche 2c welche ſeit Jahren von der
Shannon Regiſtrator Co Berlin Leipzigerſtr 126 importiert
werden Jünſtrierte Preisliſten gratis und frauko

Vor 5 Wochen hatte der
h
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Verkupfern erzinnen

Bronzieren tVerd Hansseng gier 5
Metallwwar en Fabritd 9 Fernſpr 1196
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Kontoreinrichtung

maſſiv Eiche gut erhalten zu verkaufen Königſtraſſe 85 II
Guterhaltener halbverdeckter
Kutſchwagen zu verkaufen

Gr Klausstrasse L
Waſchgefäße

dauerb bill Zander Gr Klausſtr 12
Mitglied des Rabattſparvereiuns,

Gutes danerhaftes Gummiband
ſür Strumpfbänder kauft man beiI Sehnee Xacehk Gr Steinſtr 84

Ia holläudische Tortreu
Bruno Mandowsky Duisdburg a Rh
Jnu n ansl Parfümerie Svpeziali
täten billigſte Preſſe in ParfümerieOscar Rallin Leipziger ſtraße 91

Wichtig
fürdie Herren Offiziere e

Zu feſtſtehenden billigen Prämienſätzen verſichert
Pferde zum bevorſtehenden Manöver gegen alle
Verluſte Anfragen erbitte an

Versicherungv Gevellschaft Ilallenvia

Wittekindſtraße 44a zu richten Telephon 13

Geschätfts Werlegung
Finem geehrten Publikum hierdurch die ergebene Mittellung dass

sich meine Bnechhandlung von heute ab

Alte Promenade 9
mur 3 Häuser von meinem bisherigen Laden entfernt befindoet

Ich bitte mir das bisherige Wohlwollen auch fernerhin bewalren
zu Wollen

7
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Hochachtungsvoll und ergebenst

V onh Lueiues
Franz Mosenthin lewuekn luhriinch
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woGrösste Spezial fabrik fär W intergürten nnd Gewüchshänser
möt HeilzungsanlagenNelteſte Fabrik dieſer Branche geßrindet 1864

Auf vielen größeren Ausſtellungen nur mit erſten Preiſen prämiiert
Als größere Bauten wurden von mir in den letzten Jahren ausgeſührt

Die großen Palmeunhänſfer im Friedrich Wilhelms Garten zu Magde
burn a große Palmenbans im Leipziger Palmengarten und viele
andere uehr

Ferner empfeble ich mich zur Anfertigung folgender SpezlialitütenStall Einrichtungen Veranden Balkous Pavillons Gartenzeltephotograph Ateliers Fenſter Frübberetfenſter ſowie Eifenkonſtruk
tionen für Hochban und Brückenban jeder Art Maſchinenguß u Bauguß

Kataloge und Koſtenanſchläge ſtehen jederzeit zu Dienſten

S Ko eder s Bremer Börsenfeder
S ROEDER S

S S Deseit länger als 30 Jahren
bekannt u weſtherünmt als hogto Schreibfeder

Man schützt sich vor minderwertigen Nachahmungen nur wenn man he
achtet dass jede Feder den Namen S Roecter trägt

Errichtet 1883 Verbliend steinwerke Fernspr Amt Leipzig 949
Eleinr Kretschmann Borsdorf gta eßn
IIohiver ben nudutelne gelb ledergran ledergelb rosalederfarbig rot sand

T steinfarbig maitbraun rotbraun
Wollverbiendsteine Rohbausteine

Verbiend i rer er sehr zu empſchlen für Lagerhäuser Fabriken und

S r Hofhbautennie mer vorzügl Pflaster für Kellerelen Höfe Pferdeställe

Gr oiaieine Formstelne Terrakotten
I

Clasto re Seine in allen Farbeyv
T

u
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S TGlas in de n er ch
i Fabrik m d hen Prüfangeatation für Banmateriauen in3er lin kür abselnt Weile be An d lig vele mden worden Atteste über viele aus

net r Staats Koinmnnat und Privathanten vorhandenar und Bestelinngen werden vo jetzt ab auch direkt durch uns erledigt
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Stil gobauer
Preis broſchiert 75 Pfa in Leinwand gebunden M 1

in hochelegantem Geſchenkband M D

i der binbeuden Sprache des

Das Bnch iſt durchaus leſenswert

Verlag von Otto Hendel Halle a S

Weid hart
Vom BauDer Roman eines Minneſängers,

E
Der vorliegende Roman der alle Vorzüge des Germaniſten Erzählers und

gen Stilgeb an er in ſich fie gibt ein prächtiges lebensvolles Kultur
viele an der farbigen Schilderungerſtere erfrenen werden

Frankfurter Geueral Anzeiger

Wir wünſchen daß ſi

vereinigt Stil gebauer in dieſem Roman jene Angaben zu einem lebensvollen Gemulde die Sprache iſt durchweg edelFrankfurter Zeitimg

Allen denjenigen die ſich ſür die
damalige Zeit intereſſieren ſei der Noman warm empfoblen

amburger Korrefpondent

Zu beziehen durch alle Buch und Knnſthandlungen

Ed Lineke u
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ompfeblen

Fussboden Platten
S Piatten römiseher und Torrazzo Imitation

graphirte Platten usw

Wandplatten
D prachtvollIglasirt mit eingelegten u anfgedrucktenFarben reichhaltigste Auswahl

Trottoir Platten
zum Belegen von Perrons FusswegenVorfluren Durchfahrfen Ställen ete

Stämädige HFuster Augstellung

vitenor
60CH

M ritän

r Musterbueher
I steh zu Diensten

auch werden
Kostenansehläge
gefertigt un

996Pfeiffersches Institut zu Jona
Die mit einem Penfiongt verbundene Realſchule deren ſeife

zeugnis zum einjähr Dienſt berechtigt beginnt die Winterkurſe am
19 Oktober 1905 Stete Anffſicht erregen Erfolge Proſpekte auf Wunſch durch den Direktor Prof Preifrer

Das Dann
aſlo

Sefoxo la
p Pfd Packet 0 50,60 Pfgist das feinste fohrhet er ſetzen

f Da Söne Haiie
pr Pf MK 60 1,80 200 u 2,40

ist das ſeinete Fabrikat der Neuzeit

Fr DAvio Sönhe HAllE W

Schuoefelhad
im Hause

9n eder Wanne nehmbar Sänzliches fehlen des
übelriechend Schwetelwalſerſtoffgaſes angenehmer
Iladelholzgeruch ſchönes milchartiges Husſehen
Herztlich ganz hervorragend begutachtet Raill
D R Patent Viele Dankſchreiben von

Rheume Gichit
Jschlas Hautausſchlag Leidenden

gen Thiopinol Matzka Bada,
Uartandtsiſe 683,5 gr Altohof 18,375 gr 2theriecha Hadelho zdle 14,3376 gr

eolfid Schwoſel 0,9625 r zulfat Schwefel 4,275 gr Clyrerig

Name geletzl gel Patentiert in allen ändern
9n Flaſchen zum Eingiehen in s Warmwaſſerbad
Probeflaſche geg Einſendung v k 70 I Iarken
eine Kur 12 Flaſchen IIIk 17 10 franco Incl Kilte u
Flaſchen gegen Vorhereinſendung oder Iachnahme
Bäderverfandhaus EGEh 4 Co Wiesbaden

en rn e
W
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Von der Reise
zurück

Geh Medirinalrat
r o Dr von Bram ann
Direkfor der KöniglKrinik und P aiinze

Von der Reise
zurück

San R Dr Soharfe
Von der Reise zurück

Dr Aldehoff
Von der Rei ise

2rihZahn Arzt Kartmann

Verzogen nach
Mervehburgerstr 2 pt

Du am

Ciferne und tie geſ el

von 30 400 Lix Jnhalt
Trausporkableßeſſelfenermigen

von 40 250 VLtr Juhalt
einpfiehlt billigſt

Wilh e G Ulrichſtr 37

Man agehte anf clie Fabrikmar ke mit

UDeberschrift W Bengersöhne
Unterschrift Prof Dr JägerNiederlage bei U C Weddy
Pönfeke Halle a S

2/8 Parktgute Mittelplätze ſind abzugeben
Anfr unter W 2560 an die Exped

Für Blumenfrennde empfohlen
Der Zimmergarkten

Vollſtändige Anleitung zur Kultur
der Zierpſlanzen in Wohnräumen ſowie Beſchreibung und
Verwendung der ſchönſten und
beliebteſten Nebſt ausführlichen

J auf eigenen Erfahrungen beruhen
den Angaben über Einrichtung

und Pflege des Zimmer
Aquariums,

Von Obergärtner Panl Keller
Mit 70 Abbildungen

2 verm Auflage
Preis in Leinenband gebunden

3

Vollſtändiger Nnterricht den
Haunsgarten

als Blumen Gemüſe und Obſt
J garten in eiufacher und gemiſchterJ Form nach Regeln anzulegen und

zu bewirtſchaften
Von Johannes Veſſelhöft

Mit 54 Abbildungen
12 Auſlage

Preis in Leinenband gebunden

Die Roſe
I Ein Handbuch ſür Roſenſreunde J

Von Obergärtner Paul Keller
Mit 20 Abbildungen

verbeſſerte AuſlagePreis in Leingnband gebunden
t ä

Verlag von
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bandlungen
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